

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: MADRID, PASADJE DE MATHIEU.

Se hacen en Madrid y Provincias. Se pagan en metálico, libranza ó sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO publicados en ambas ediciones.

NUM. 537 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID, MIERCOLES 22 DE FEBRERO DE 1860.

TIRADA DE 24.000 EJEMPLARES.

## PRIMERA EDICION.

No ha producido resultado la subasta verificada para adjudicar el servicio de la conduccion de la correspondencia entre la Península y las islas de Cuba y Puerto-Rico por haberse declarado inaceptables todas las proposiciones presentadas.

La Gaceta de ayer no contiene real decreto alguno ni despachos telegráficos del campamento.

Decidida la construccion de barracones en Tetuan, para el abrigo de las tropas que forman la guarnicion de la plaza, se hace una importante remesa de tablonos, clavazon, viguetas y lonetas embreadas y otros útiles necesarios al efecto.

Se espera con ansiedad el resultado de los debates que van á tener lugar esta semana en las cámaras inglesas. El plan de campaña de los tory consiste especialmente en oponerse al presupuesto presentado por Mr. Gladstone, y por consiguiente el tratado comercial con Francia, al que según en otra ocasion hemos hecho notar, está tan íntimamente unido.

Se han repuesto muchos de los efectos de los hospitales militares del campo de San Roque, en los que se cuida con vivo interés á los enfermos del ejército.

A fin de que nada falte en los armamentos, se está haciendo con gran actividad la recomposicion, para la que, solo de Sevilla, se ha mandado á los talleres sobre sesenta cajones de piezas sueltas.

El ministro de Hacienda en Portugal, señor Casal Riveiro, presentó el 16 del corriente á la Cámara electiva, una relacion del estado de la Hacienda pública, dando al propio tiempo cuenta del uso hecho por el gobierno de las autorizaciones que en la legislatura pasada le fueron concedidas. Anunció en seguida una serie de proposiciones que según *La Revolucion*, periódico ministerial, forman un verdadero sistema económico; pero tambien confiesa que se pedirá mas dinero, lo que ha hecho ponerse en guardia á las oposiciones que se preparan á combatir cuantas medidas se propongan con semejante objeto.

La considerable cantidad de efectos y víveres acopiada en Ceuta por un contratista, está ya á disposicion de la Administracion militar, que cuidará de enviarla de aquellas aguas á la Adriana de Tetuan.

De la Memoria anual publicada últimamente por la Caja de Ahorros de esta corte y de los curiosos cuadros que contiene, se desprende que durante el quinquenio de 1859 á 1863, se impusieron por término medio anual 1.649,000 reales por 952 imponentes; de 1864 á 1868 el número de éstos fue 1,204 y la cantidad depositada de 2.110,000 reales; durante el quinquenio de 1849 á 1853 la cantidad impuesta fue de 3.400,000 reales y el número de imponentes 1,954. El año 54 se impusieron 2.983,588 reales por 1,900 individuos; en 1855, 3.114,170 reales por 2,030 individuos; en 1856, 4.615,287 reales por 3,202 personas; en 1857, 5.435,274 reales por 3,790; en 1858, 6.289,184 reales por 4,106 y en el año próximo pasado, 6.932,625 reales por 4,363 individuos.

De todos estos datos se deduce que el bienestar de las clases inferiores ha mejorado notablemente en Madrid durante los veinte años últimos, puesto que han podido llevar á la Caja de Ahorros una cantidad de cada año mayor; y que los hábitos de economía y ahorro, juntamente con la moralidad que les es consiguiente, han progresado tambien en esas clases, puesto que durante ese largo período ha sido de cada año mayor el número de nuevos imponentes, mayor el número de las personas que han economizado y ahorrado.

La captura del célebre bandido valenciano Melguizo y su compañero Molina, tuvo efecto en Lora del Obispo. Comisionada para su persecucion una partida de fusileros con cuatro ó cinco paisanos prácticos, habia tenido con los foragidos diferentes encuentros sin resultado hasta que el 12 del actual, tuvo el jefe de las fuerzas que los perseguía noticia del paradero de aquéllos en una casa del citado pueblo. Partió allá acompañado del alcalde del Villar, y habiéndolos situado fueron capturados con dos escopetas con piston de dos cañones, una pistola, dos puñales y dos morrales. El facineroso Melguizo llevaba 15 años de práctica en su honrosa profesion de saltador.

El cuerpo colegiado de la nobleza de Merid ha felicitado á S. M. por la rendicion de Tetuan á las armas victoriosas del ejército español.

Desde Cádiz se continúa haciendo remesas de víveres y cebada á los campamentos de Tetuan, por cuenta de la Administracion militar: de este último artículo se iba á enviar el cargamento que habia llevado á dicho puerto el vapor *Hércules*.

Nosotros que hemos sido un poco severos al juzgar la conducta del jefe del provincial de Granada, quien según se desprende del parte recibido por el gobierno, dormía con bastante descuido al frente del enemigo, nos encontramos tambien en el caso de admitir cuantas razones se aleguen en favor de su conducta. A propósito de este asunto, hé aquí lo que dice el corresponsal en Melilla de *Las Novedades*:

«Se dan algunos pormenores sobre el descuido en que estaban nuestras tropas, y el comandante de Granada encargado del mando; pero yo no me atrevo á asegurar nada, porque esto es muy delicado. Solo sé que dicho comandante está gravemente herido, que acaba de llegar, y que tenia con razon trastornada su cabeza por una fatal desgracia que acababa de sufrir en su familia, perdiendo dos hijos á su vista en el vuelco de un carro. Todo esto se cuenta y se da por muy cierto.»

Escusado es repetir que todos estos hechos serán sometidos y examinados en el consejo de guerra.

Parece que se ha concedido permiso al empresario del Teatro Real, para dar algunos conciertos sacros en el mismo, durante la Cuaresma.

Han visto en Florencia la luz pública dos folletos mas tratando de la cuestion romana. Uno que se titula *El Papa y la politica* escrito por la condesa Montemerli; el otro, *Una palabra á los cuarenta y cinco folletos*; lleva la firma de un católico.

No se duda todavía de la anexion de toda la Italia central al Piemonte; pero se tiene ya por seguro que no ha de ser este un hecho definitivamente consumado, cual se creia, para el mes de abril.

S. A. el duque de Nemours ha enviado al general Robagliato 4,000 rs. con destino á los inutilizados en la guerra.

Continúan las prisiones en Venecia. Entre los arrestados últimamente se cuentan muchos sacerdotes, y ademas el consejero Ruffini, los banqueros Basileo y Polano, el conde Aluvari, los doctores Mateuz, Storari, Cagliori, Ambroso, Zaveneto, la condesa Cotarineti, Franco y otros muchos.

El ministro de la Guerra del Piemonte continúa dando extraordinario impulso á los trabajos del armamento. Se han pedido al extranjero 5,000 caballos y 1,000 mulas; el número de baterías llegará á 40; y se han encargado á Suecia 800 cañones. Tambien se añadirán cuatro batallones al cuerpo de bersaglieri.

Mas de trescientos infelices, presos en las cárceles de Madrid, se han dirigido á S. M. la Reina implorando su inagotable clemencia con motivo de los gloriosos sucesos que alborozan á la nacion. Hay dias, dicen, en que el espíritu ve con mas claridad con cuánta hermosura la virtud resplandece y cuánto bien la virtud encierra. Esos dias son de arrepentimiento para los que han faltado, de perdon y olvido para los que sobre la tierra tienen el poder divino de perdonar. El día 7 de febrero ha sido uno de esos dias. El castigo mas grande que han podido sufrir los que aquí gimen, es no haber podido gozar del espectáculo que ofrecia Madrid.

Hoy se embarcarán en Cádiz para la ría de Tetuan los tercios vascoaguados, que seguirán á los campamentos de el Halili y á la nueva plaza de España.

Una carta de Melilla de fecha del 11, refiere del siguiente modo el suceso del 9:

El 6 por la noche los moros hicieron cuatro ó cinco disparos de cañon; el brigadier Buceta dispuso una salida el 7 á las cuatro de la mañana, verificándola en efecto 500 hombres que se posesionaron del Ataque de la horea mientras que los confinados armados y los moros fieles á la plaza saliendo por otro lado, se posesionaban del Ataque seco y rojo; este punto fue defendido por el mayor de plaza D. Gabriel Perez durante los dias 7 y 8

hasta que á las cinco de la tarde del 9 tuvo que retirarse herido en un hombro. Durante estos tres dias se armó un blokaus ó castillo de madera que habia en la plaza, y se corrió desde él una línea atrincherada hasta la puntilla que da la vista á la mar, y otra desde la plaza hasta dicho Ataque.

En la noche del 9 volvió á oírse otro disparo de cañon, á cuya señal, y en medio de una espantosa griteria, los moros, con fuerzas muy considerables, atacaron por todos los puntos, penetrando en las trincheras y generalizándose un fuego sin intermision por espacio de seis horas, teniendo que ceder nuestros valientes, empujados por mas de 8,000 moros.

El brigadier Buceta, que se hallaba enfermo, se vió precisado á confiar el mando de la línea al jefe del provincial de Granada; pero al saber el conflicto en que nuestras fuerzas se hallaban, la noche del 9 les envió á decir que hicieran otro esfuerzo para sostenerse, porque él acudiría inmediatamente.

Salió en efecto de la plaza armando á las pocas fuerzas que en ella quedaban y á los presidiarios de cadena perpétua, reorganizó las tropas y prosiguió dando nuevas cargas á los moros. Algunos de los confinados que avanzaron hasta el mismo blokaus que estaba ardiendo, perecieron allí. Pero eran inútiles cuantos esfuerzos se hacian; los moros estaban ya posesionados de nuestros atrincheramientos; eran solo 1,100 hombres nuestros soldados; de éstos, un batallon de provinciales, que en el vapor que los acababa de traer habian recibido las armas y no podian, por lo tanto, tener instruccion, y despues de todo eran 1,100 contra mas de 8,000, y de noche.

Hé aquí los últimos DESPACHOS TELEGRÁFICOS recibidos del extranjero:

París 19.—La noticia del saqueo realizado por los moros en la casa del vice-cónsul francés en Tetuan ha aumentado aquí las simpatías por España, y los deseos de que conserve la nueva provincia africana, como garantía europea para alejar de aquellas costas á los salvajes marroquíes.

El «Monitor» publica una larga esposicion al Emperador, del ministro de Comercio y Obras públicas sobre la reforma arancelaria de materias primeras.

Segun la «Gaceta de Colonia,» el Austria va á dirigir un «memorandum» á las potencias europeas manifestando las razones que la impiden asistir á la nueva votacion popular de la Italia central.

Francfort 19.—En la sesion de ayer de la Dieta germánica, las comisiones reunidas encargadas del asunto del Holstein, propusieron invitar al gobierno danés á cumplir sus promesas hechas en 1851 y 1852. Consisten aquellas en la reunion de delegados ofrecida por Dinamarca, pero á condicion que los derechos del Holstein sean garantidos en las cuestiones generales y particulares.

Bruselas 19.—En la sesion del Senado ha producido muy agradable impresion un bellísimo discurso pronunciado por S. A. R. el duque de Brabante, heredero del Trono, en el cual ha espuesto sus miras é intenciones, respecto á los recursos industriales y comerciales de que Bélgica está dotada.

Londres 19.—La opinion en el Parlamento se contra el tratado, el cual no será adoptado dirigirá sin gran dificultad. D'Israeli reclamará para él la prioridad de discusion. M. Cane propondrá enmienda al presupuesto, diciendo que la Cámara opina no aumentar el déficit, disminuyendo los ingresos ordinarios.

Ha sido condecorado con la cruz de San Fernando, el distinguido pintor D. José Vallejo, que acompaña á nuestro ejército como socio-corresponsal de la publicacion titulada *Crónicas de la guerra de Africa*. El Sr. Vallejo, que ya en la accion de los Castillejos habia quemado dos paquetes de cartuchos, se incorporó el día 4 del corriente á una compañía.

Todos los oficiales de esta fueron muertos ó heridos; los soldados vacilaron un momento; pero en el mismo instante, el Sr. Vallejo, arengó con breves frases á la compañía, púsose á su frente, y dirigiéndola con el mayor

denuedo, penetró de los primeros en la trinchera.

Este acto de valor, y el espectáculo de una compañía que cargó contra los enemigos á las órdenes de un paisano, llamaron la atencion del general Turon, que dirigiéndose al encuentro del Sr. Vallejo, le presentó al jefe del Estado Mayor general Sr. Garefa. Este le condujo á presencia del conde de Reus, quien le dió las gracias en nombre de la Reina al frente de las tropas del segundo cuerpo del ejército. Cuando el conde de Lucena tuvo noticia de lo sucedido, mandó que le presentasen al bizarro español, y sobre el campo de batalla condecoró á D. José Vallejo con la cruz de San Fernando.

Cuando es tanta la afluencia de gente que acude á la plaza del Buen-Retiro á examinar los trofeos cogidos á los marroquíes en la gloriosa y siempre memorable accion del día 4, creemos verán con gusto nuestros lectores la breve, pero interesante reseña de las piezas de artillería, y la traduccion de sus inscripciones arábigas, que debemos al señor Cerda de Villareal. Se sigue en la enumeracion de los cañones el mismo orden que guardan por su calibre, partiendo del mas inmediato al Museo de Artillería. Todos son de bronce, á escepcion del primero que es de hierro.

1.º Incierto.—Sin inscripcion ni fecha.  
2.º y 3.º Suecos.—Inscripcion arábiga que dice así:—*Regalo hecho por S. M. el rey de Suecia Gustavo III.*

Estas dos piezas datan seguramente del xerif Mohámed Abdallah ben Ismail, que reinó desde el año de 1171 al 1204 de la Hégira (1757.—1789 de Jesucristo.)

En este período de tiempo el imperio de Marruecos hizo la paz, y se restablecieron los antiguos tratados con Suecia, la república Veneciana, España y otros varios Estados.

4.º Sueco.—Inscripcion.—N.º 9.—S. 5. E. 9. m. 7.—*Me fecit mever Holmiac (Estocolmo) 1797.*—Corresponde esta pieza al reinado de Gustavo Adolfo IV.

5.º Inglés.—Inscripcion.—DCLXXIX.—*J. and H. King. 1808. Honi soit qui mal y pense.* Corresponde al reinado de Jorge III.

6.º Veneciano.—Escudo de armas de la república de Venecia. Debajo C. A.

7.º Español.—Inscripcion.—*Cabul.—Carlos IV (Monograma)—N.º 1713. Barcelona 28 de agosto de 1790.*

8.º Inscripcion arábiga, y dice así:—*Por mandato de nuestro señor, el príncipe de los creyentes, ayúdele Dios y amparele.—Hicose este cañon... por manos de su siervo.* año 1261 (1844).

Escusamos decir que no nos ha sido posible traducir lo que falta de la inscripcion que precede. La mala colocacion de la pieza, lo diminuto de sus caracteres, y finalmente, su estado de deterioro, justifican esta omision que trataremos sin embargo de subsanar en mejor ocasion.

En cumplimiento á las órdenes comunicadas por SS. AA. RR. los serenísimos señores duques de Montpensier, se ha cantado en la capilla del palacio de San Telmo en Sevilla, solemne *Te Deum* y *misa* en presencia de nuestro Dios sacramental, y con asistencia de todas las dependencias del mencionado palacio, en accion de gracias por la ocupacion de Tetuan y gloriosa cuanto inolvidable accion del 4 del presente mes. Al día siguiente se celebró en la misma capilla una solemne *misa de Requiem con vigilia*, por las almas de nuestros valientes guerreros, que han perecido heroicamente en el campo africano, en defensa de nuestro pabellon.

Con el objeto de que nada falte para aprovisionar oportunamente en todos los casos la plaza de Tetuan, que ha de seguir ocupada por nuestro ejército, se ha dispuesto que trabajen por lo pronto, en tan necesario servicio, de dos á cuatro vapores de poco calado, que no tardarán en llegar á las aguas de la ría.

Si hemos de creer, dice *El Pensamiento*, á un corresponsal que tenemos fundadamente por bien informado de lo que pasa en la corte de las Tullerías, «aunque seria ridiculo, dice, querer hoy profetizar acerca de cuestiones cuya solucion es oscura para todo el mundo, pedúese sin embargo afirmar, que el horizonte europeo está mas cerca de serenarse de lo que todo el mundo cree.» Acaso (añade) está muy adelantado el propósito, acreditado en cierto modo por el rumor constante de estos últimos dias, de convocar otra vez el aplazado congreso europeo.

Posesion perpétua del territorio conquistado; indemnizacion de los sacrificios de dinero que hemos hecho para contener la guerra; algunos de los puertos del imperio marroquí, por ejemplo Rabat ó Mogador, ya que no sea Tánger, como garantía de que han de cumplirse las estipulaciones; la libertad del cristianismo en Marruecos; proscripcion para los españoles de las prohibiciones mercantiles en los puertos marroquíes, concediéndose una prudente libertad para penetrar en el interior del país cuando al interés de nuestros traficantes convenga; libertad al representante español de extenderse directamente con el Emperador y presentarse al efecto en el punto de su residencia; y por último, respeto por parte de los marroquíes á la libertad de navegacion en las costas del Imperio; tales son las condiciones con que desea la paz *El Comercio* de Cádiz, el órgano mas legítimo del partido moderado por su antigüedad, por su independencia, por su sensatez y por su imparcialidad.

Los periódicos franceses recibidos hoy traen la nota dirigida por Mr. Thouvenel al duque de Gramont que recibimos por conducto extraordinario dos dias ha y que todos los diarios han reproducido con estensos comentarios, porque los merece en efecto la importancia de este documento.

La anticipacion con que hemos podido darle probará á nuestros lectores cómo procuramos corresponder á sus crecientes simpatías.

Entre las varias imágenes que se han de remitir á Tetuan para adornar la iglesia católica establecida en aquella ciudad, se cuenta una representando al apóstol Santiago.

Segun cartas recibidas de Tetuan, se dispone una romería de moros y hebreos, los cuales se preparan para hacer sus acostumbrados festejos de pólvora y músicas campestres.

Ahora que se preparan expediciones á la plaza recientemente conquistada, y cuando la pública curiosidad se halla fija en ella, creemos oportuno dar á nuestros lectores estos nuevos detalles que nos parecen curiosos en extremo.

Los habitantes mahometanos de Tetuan descienden en gran parte de los moros y moriscos que salieron de España cuando la conquista de Granada y su expulsion en tiempo de Felipe III, así que siempre han sido gente belicosa y hostil á los cristianos españoles. Sanemos por Luis del Mármol, que tomada Granada por los Reyes Católicos, se pasó al Africa con Boabdil un moro de aquella ciudad llamado Almandari, hombre esforzado y hábil capitán, el cual, hallando despoblada la plaza de Tetuan, arrasada por los españoles hacia cerca de un siglo, se la pidió al rey de Fez, y habiéndola obtenido, la reedificó y se estableció en ella con 400 moros que con él habian pasado de España.

Ayudado de estos andaluces y de muchos moros de las sierras vecinas, no solo acometia á los presidios que tenían á la sazón los portugueses en Ceuta, Alázar y Tánger, sino que armó bajeles con que robaba nuestras costas, y llegó á tener cautivos hasta tres mil cristianos, á quienes hacia trabajar todo el día en levantar los muros de Tetuan, y de noche, cargándolos cruelmente de esposas y cadenas, los encerraba en hondas mazmorras.

A este terrible y afortunado moro sucedió en el señorío de aquella ciudad un nieto suyo y otros de su linage, hasta que estinguida esta familia, volvió el dominio de Tetuan al rey de Fez. Bajo el nuevo imperio, Tetuan siguió siendo una cueva de piratas y terrible á los cristianos, pues aunque no era plaza asegurada con buena defensa de muros ni baluartes, su fortaleza, como dice Mármol, consistia en sus moradores y guarnicion, la cual se componia de ordinario de 400 hombres de á caballo y 1,500 peones entre escopeteros y ballesteros, todos ellos buena gente de guerra, y que se aumentó con los moriscos que salieron de Granada cuando Felipe II sofocó su rebelion.

Allí acudian tambien muchas fustas y galeotas de corsarios de Argel que iban á correr y saltar las fronteras costas de Andalucía. La animosidad de los tetuanfes contra los cristianos alejó de allí el trato de estos, y como en ella residiesen los cónsules europeos, sucedió por los años de 1770 que en una renuncia un inglés mató á un moro, por lo cual el gobierno marroquí dispuso que todos los cónsules se trasladasen á Tánger. Hoy, sin embargo, parece que aquella fiereza y ardor

guerrero han decaído mucho, puesto que los moros de Tetuan han preferido huir ó rendirse antes que someterse bajo las ruinas de su población.

No sin azo... abstuvimos ayer de publicar unas... de Melilla que encontramos en El Correo de Andalucía pintando con tristísimos colores el desgraciado suceso ocurrido al frente de aquella plaza, y no sin razón sentimos verlas reproducidas anteaudo en La Epoca: creíamos que escritas dichas correspondencias bajo la reciente y penosa impresión del desgraciado acontecimiento, debía haber en ellas exageraciones y errores muy notables, no queríamos agravar el dolor público con estos errores y estas exageraciones. El mismo diario malagueño que anteayer nos trajo estas cartas, nos ha traído la justificación de nuestro proceder, diciendo con la sinceridad que acostumbra, que los hechos venían en ellas exagerados.

El brigadier Buceta pidió, según escriben al Correo de Andalucía, que se le formase sumario para la averiguación de la causa del descalabro sufrido al frente de la plaza de Melilla.

Refiriéndose á la cuestión de la paz, dice ayer uno de nuestros colegas:

«Lo que el público tenía derecho á pedir, esto es, que las negociaciones fuesen breves y que no estorbasen el progreso de las operaciones, está hecho; en cuanto á la paz, nos prometemos que, si llega á hacerse, será una paz duradera, porque el emperador de Marruecos nos habrá dado garantías que son suficientes, de que se respetarán las posesiones con que quedemos en Africa, de que seremos indemnizados ampliamente de los sacrificios prestados, y de que, atendiendo mas que hasta el presente á sus dominios del Norte, y estableciendo en ellos su poder de una manera mas eficaz, será capaz de impedir nuevas agresiones de sus súbditos, y de castigar á estos cuando lo merezcan, sin necesidad de que España tenga que pedirle cuenta nuevamente.

«La paz, como la guerra, añade con mucha razón, están por fortuna en manos que sabrán dejar siempre el honor de España en el alto punto que le corresponde.»

Ha fallecido en Málaga, de resultas de una herida que recibió en la batalla de Tetuan, D. Félix Saint-Victor y Cremonini, natural de París, y del comercio de Madrid, que sentó plaza voluntario durante la guerra de Africa en el batallón cazadores de Chiclana.

Persona que lo ha presenciado, ha dicho al Correo de Andalucía, que la fuerza de moros rifeños que se estaba organizando en Melilla al servicio de España, se ha batido bizarramente contra los marroquíes en el encuentro último, hasta el caso de que dos de ellos, han sido heridos de gravedad.

De todas las provincias nos escriben ponderando la intensidad del frío que en ellas se siente, y que dicen ser tan grande como no recuerda haberlo conocido igual ninguno de sus actuales pobladores.

Ha empezado ya la enseñanza en las escuelas dominicales de Valencia; el domingo último se dió la primera lección.

En Fernando Pío, donde como hemos dicho se ha improvisado una especie de teatro, se ejecutaron los días de Páseua nada menos que Flor de un día, El héroe por fuerza y algunas piezas, cuyas obras fueron desempeñadas por los cabos y sargentos de la compañía.

Como decimos en otro lugar la presentación de los presupuestos en las Cámaras ha producido en Inglaterra bastante agitación, siendo desde luego fuertemente impugnados por varios periódicos. Para que se comprenda el espíritu en que son censurados y en la imposibilidad de reproducir los principales artículos de la prensa de Londres, vamos á trasladar á nuestras columnas algunos de sus párrafos mas notables.

Dice el Daily News. «Ayer, 13, en una reunión del comité ejecutivo se ha adoptado la resolución siguiente: «este comité desea manifestar al muy honorable W. E. Gladstone su gratitud por haber hecho una exposición atrevida y concienzuda de los extravagantes gastos que han venido haciéndose en todos los ramos del servicio público. El comité está mas que nunca convencido de que una representación fiel del pueblo en la cámara de los Comunes, es el único medio de hacer frente á estos gastos y de disminuirlos de una manera permanente.»

El Morning Advertiser se espresa en los siguientes términos:

«En el presupuesto presentado por Mister Gladstone, hay no pocos párrafos que debemos rechazar energicamente. Tales son los relativos al Incometax, á la abolición de los derechos sobre el papel, derechos que para nadie son gravosos y á las licencias para la venta del arroz y la cerveza que proponen se concedan á las fondas, cafés y tiendas de bebidas, y en general á todos los que venden

refrescos. Muchos de los miembros mas influyentes de la Cámara han acordado oponerse á estas disposiciones, y si son secundadas por el público y los amigos de la moral pública, es indudable que estos malhadados párrafos del presupuesto de Mr. Gladstone no pasarán en la Cámara.»

El mismo periódico añade en otro lugar:

«La animación originada por el presupuesto no ha disminuido, y ayer á las tres de la tarde se habrá celebrado en los salones comerciales de las ventos, una reunión para protestar contra el impuesto de diez peniques por libra á la importación ó esportación, tal como ha sido propuesta por el lord canceller del Exiquier. Organízase medidas energicas para oponerse, si es posible á esta y otras de las innovaciones financieras indicadas en el discurso de M. Gladstone.»

Eco de la prensa defensora de las alteraciones aduaneras sometidas al juicio y la resolución de la cámara de los Comunas, dice por su parte el Morning-Post.

«Sin duda que en como taxmenos elevado hubiera sido suficiente, caso de no haberse abolido algunos impuestos indirectos; pero supongamos que esta imposibilidad fuera de 8 peniques por libra, en lugar de 10; en este caso, el tratado comercial con Francia, no podría celebrarse, y perderíamos con él una abundante fuente de riqueza, sin poder suprimir ninguna contribución indirecta. Nosotros, por consiguiente, compramos el tratado de comercio y la rebaja general de la tarifa, á razón de 2 peniques por libra. Por otra parte, esta adición, solo es temporal, y ya se verá en 1861, cual será el minimum á que el come-tax puede fijarse.»

Los moros comerciantes de Tetuan, los que no habitando en cómodas casas, no pueden reunir en su domicilio todos los caprichos del lujo para hacer una vida aislada, se reúnen en los sitios que denominan cafés, y que son pequeños cuartitos bajos rodeados por asientos de madera. En uno de los rincones hay un hornillo de azulejos, y encima una gran cafetera de hoja de lata. Allí se suelen pasar el día entero los árabes, tomando tacias de café, serbiendo polvo de tabaco y fumando Hachis en pequeñas pipas. Bien pronto esta yerba les produce su embriagador efecto, y entonces unos gritan y charlan, otros se amodoran y todos sueñan, al decir de ellos mismos, con imágenes deliciosas.

La actitud del moro es severa y digna, sus movimientos un tanto indolentes, su mirada espresiva, aunque algo apagada, su trage suelto, y su aseo dudoso. Cuida mucho su barba, y revela su alegría acariciándola, toma mucho polvo, que lleva en cajitas á manera de huevos, y que vacía por sorberlo en el espacio de los dedos pulgar é índice. Fuma pocas veces, y suele pedir el cigarro encendido al transeunte para acabarlo. El uso de la pipa para el tabaco es casi peculiar de los arabinos, que las construyen con palos de cerezo y de rosa, de una vara de largos, y que rematan en una boquilla de ámbar, tambien ahuecada. Los braserillos son de barro encarnado ó negro, y traídos del interior.

Acabá de morir en Ferrara Mr. Camerini, poseedor de una fortuna de 25 millones, reunida á costa de trabajo y actividad, pues empezó de modesto contratista de carreteras vecinales. Ha dejado á su alma por heredera de casi toda su riqueza. Al Papa le ha hecho un donativo de cuatro millones y medio, destinando dos millones para reconquistar la Romaña emancipada.

Por el correo que nos ha traído las últimas noticias de Fernando Pío que alcanzan al 28 de diciembre, debieron salir para la Península el médico del hospital, por enfermo; el señor Rivadeneira, empleado en la contaduría; el Sr. Pastor, de la administración, y algunos otros individuos: los colonos, casi todos habian pasado las calenturas, encontrándose muchos restablecidos.

No sabemos á qué periódicos amigos del gobierno pueda aludir El Horizonte, cuando habla de la teoría de espadas son triunfos, proclamada recientemente por ellos. Si alguna tendencia se advierte en el artículo á que nos referimos, es encaminada á despertar recelos ante la popularidad gloriosamente conquistada por el caudillo de Africa.

¡Pretension inútil! ¡jocoso propósito! La popularidad adquirida por el jefe de nuestras armas no es debida solamente á sus brillantes triunfos; es hija de un sistema político que siendo en el interior espansivo, franco, legal, permite adoptar en las cuestiones extranjeras una iniciativa vigorosa que levante el espíritu público, que lo aparte de rencillas mezquinas de banderfa, que revista la corona de España de nueva grandeza, de mayor prestigio, de mas consideración ante los con-sejos de Europa.

Y esa popularidad debida toda á la confianza del monarca, en el monarca reflye: las glorias alcanzadas son timbres que ilustrarán perpetuamente el reinado de doña Isabel II, y sabe demasiado esta augusta señora que los que afirmaron la corona en sus sienes

siendo niña y huérfana, que los que después trabaron ruda pelea para restituirla al libre uso de sus rejas, prietas y los que recientemente en el gobierno han practicado una política amplia y generosa, política que ha engrandecido la nación hasta el extremo de que hoy las grandes potencias contemplen con admiración su vitalidad; esos hombres, repetimos, si tienen popularidad, es para consagrarla como la han consagrado siempre al servicio de su Reina y de su patria.

Ayer tarde recibimos el siguiente importante PARTE TELEGRAFICO:

París 21.—El «Monitor» de hoy publica una circular del ministro de Cultos á los arzobispos y obispos recordando las leyes y los usos de los Estados con relacion á la Iglesia y la libertad concedida á esta desde 1849.

Recuerda ademas el ministro que no afectando las diferencias que existen entre el Emperador y el Papa, á las cuestiones religiosas, y si solo á los intereses temporales, sería una deplorable falta para la religion el escitar con este motivo las discordias civiles. El ministro reconoce que á la inmensa mayoría del clero no se le ocultan semejantes escollos, pero que algunos ecles.ásticos abusan de la predicación para hacer alusiones ofensivas y culpables provocaciones al país y reprobando estos sucesos confiamos en que los obispos harán cesar este estado de cosas, pues si el clero debe sumision al Papa, debe tambien respeto y fidelidad al Emperador.

Concluye, por último, el ministro de Cultos, declarando que el Emperador siempre se tendrá por dichoso en proteger al clero; pero que quiere sostener enérgicamente la fuerza de las leyes, y espera confiadamente que el episcopado llenará su mision de orden, de conciliación y de paz.

Tenemos entendido que para el día 21 se habrán entregado al ejército de Africa 20,000 tiendas-sacos.

Creemos que esta semana quedará firmado el decreto nombrando al Sr. D. Joaquin Francisco Pacheco embajador extraordinario de S. M. cerca de la república de Méjico.

El vapor Conde de Regla salió ayer para Tetuan con efectos. Tambien ha llegado á Málaga el vapor Marsella con oficiales y carga de utensilios.

En la Bolsa de ayer se publicó el consolidado á 44-40 al contado; igual cambio á fin del corriente. La diferida tambien se publicó al contado á 34-35 y á 34-40 á fin del corriente.

A última hora queda el consolidado á 44-35 y á 34-35 la diferida.

Hoy, segun costumbre, no habrá teatros.

### SEGUNDA EDICION.

«A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Acerca de la travesía de una parte de los tercios vasco-galegos de Santander á Cádiz á bordo de los vapores Emperador, Hércules y Branes escribe á la Villa de Bilbao un individuo de los mismos tercios. «Ibamos en vapores ingleses tripulados por gente de la misma nacion. En los cinco ó seis dias de travesía se han portado tan mal con nosotros, que estoy intimamente convencido que no hay un solo hombre de los tercios que no se acalore al oír pronunciar solamente el nombre de inglés. Para probar á Vd. todo lo mal que se han conducido con nosotros, no tengo mas que decir que la mayor parte de los oficiales que tenían que pagar una cantidad nada módica por su alimento, tomarlo ó no lo tomaran, se han visto precisados á comer el rancho que se nos hacía á la tropa.

Al terminar el padre Sabater la entusiasta oración que pronunció en la inauguración del templo de la Virgen de las Victorias en Tetuan, exclamó:—¡Viva Jesus crucificado! ¡Viva Nuestra Señora de las Victorias! ¡Viva doña Isabel II Reina de España! ¡Viva el Fuero de Tetuan! Estas exclamaciones, exhaladas con fervoroso entusiasmo por el padre Sabater, elevando en sus manos la divina cruz, fueron respondidas por las tropas. Durante la misa, se hallaba al lado del general O'Donnell, el moro alcalde de Tetuan. Al elevar el sacerdote la sagrada Forma, el moro se hincó tambien de rodillas y se quitó de su cabeza el lujo turbante. Al dia siguiente se celebró á la puerta de la iglesia de la Virgen de las Victorias, una misa de Requien, por el eterno descanso de los que han muerto en la guerra. Las tropas formadas en la plaza de España donde está situado el primer templo consagrado al Crucificado en la ciudad morisca oyeron esta misa.

Se hace imposible ver á ninguna mora; en medio del misterio en que viven, desconfian. Si se busca á los moros para adquirirles algo, tratan con los españoles en las puertas de sus moradas. En esto no parecen los nuestros

conquistadores, sino amigos. La civilización ejerce su predominio. Raras son las moras que circulan por los inmundos callejones, resguardadas sus cabezas con monstruosos sombreros de palma; las que se ricas llevan capuchones y cubren sus rostros con un paño blanco: muchas son negras, de feo aspecto y ocultan sus carnes miserables andrajos.

Se ha mandado en Tetuan cerrar la multitud de tenduchos que se habian establecido, y que solo permanezcan abiertas aquellas cuyos dueños cuenten en sus giros con un capital de 4,000 rs.

Un individuo del cuerpo de Sanidad militar de Africa, describe en las siguientes líneas la escursión nocturna que hizo por Tetuan en busca de alojamiento:

«Por la noche nos sucedió una aventura pavorosa al retirarnos á nuestro alojamiento. Era ya tarde, porque no pudieron antes darnos de comer en la fonda que aquí se ha improvisado. Nos armamos (éramos cuatro; el comisario y el contralor del hospital, un inglés aficionado y yo) de un cabo de vela para guiarnos por aquellos tenebrosos callejones y encrucijadas, y emprendimos nuestra marcha. Pero pronto nos perdimos, y nos encontramos solos en aquel laberinto desierto, donde por mas que andábamos, no se encontraba siquiera la sombra de moro ni cristiano.

Una mora negra y muy vieja, estaba medida en una especie de agujero negro: nos asomamos á la puerta y la preguntamos por Majamet Medina, pero ni aun levantó la cabeza, y continuó en su ocupación, que consistía en arreglar unos tizos, que estaban ardiendo entre sus piernas, y murmurar palabras ininteligibles. Si hubiera creído en brujas, la habria hecho la señal de la cruz. Tuvimos que dejarla.

Todo nuestro temor era que se acabase la vela, única defensa que nos impedía tropezar á cada paso en los cajones, muebles rotes y otros obstáculos que obstruían los pasadizos, malamente llamados calles.

Por fin salimos del mal paso, sin encontrar ningún fanático que nos disparase un tiro, ni mas que algún otro perro, ahullando lastimeramente por la ausencia de su amo. Un cuerpo de guardia que encontramos de repente, nos detuvo sobresaltado, creyendo que éramos moros, pues nadie allí nos dio razon de lo que buscábamos. Mas pasaron por fortuna unos soldados con luces, y estos nos llevaron á puerto seguro.»

A fin de que nada falte á los armamentos, se está haciendo con gran actividad la recomposicion, para la cual se han mandado á los talleres, solo de Sevilla, sobre 60 cajones de piezas sueltas.

Continúan recibiendo nuevos y muy curiosos detalles acerca de la entrada en Tetuan de nuestras tropas. Para alojarnos, dice un corresponsal con fecha 13 del corriente, nos vimos en la necesidad de abrir como Dios nos dió á entender las puertas, que permanecian herméticamente cerradas: las casas aparecieron muy limpias por dentro, sin sillan ni mesas, ni nada de muebles; todo se volvió almohadones y alfombras, y unos chismes tan raros que la mitad de ellos no sabemos para qué sirven; ¡pero no digo nada de los trages! ni alojamiento se conoce que era de uno muy rico; en todas las ropas no encontré camisas, chalecos, vestidos ni pantalones, nada; todo es fajas, jaquetes, chaquetillas con alamares, y otro sin fin de cosas que ni aun sabemos dónde se lo ponen; pero todo muy bueno; seda con bordados dorados y hasta babuchas doradas del todo, la poca ropa blanca, toda de algodón y lana, nada de hilo; platos casi ninguno y sí muchas tazas de todos tamaños, por cientos: por las preguntas he sacado que lo que mas comen es alcaucuz. En mi casa hay mas de 20 sacos, carne con mantea de Flandes y aceite en unos tarros muy grandes, que dicen es cosa esencial; un sin fin de aguas olorosas para lavarse en vasijas de cristal grandes y muchas yerbas aromáticas por todas partes para saumerio; en fin, no hay sitio, alacena, ni basar en mi casa donde no haya pólvora, ademas cinco espingardas, dos escopetas y un fusil inglés y unas pipas para fumar de dos varas cumplidas; nada se ha tocado.

La autoridad española en Tetuan, al mismo tiempo que custodia las casas abandonadas, y numera todas ellas, y regulariza el sistema monetario, y facilita los cambios, y establece patrullas de Guardia civil en los sitios convenientes, y hace limpiar las calles, en sus nombres, como en los de las puertas de la plaza, evoca recuerdos patrióticos y dicta otras acertadas medidas de administración municipal.

Partes telegráficas de las provincias anuncian que la recaudación de las rentas del presente mes, se lleva á cabo con notable puntualidad y aumento. Sus productos serán remesados á Cádiz, en cuya tesorería quedará un sobrante de mas de veinte millones

después de cubiertas las obligaciones del Estado.

El punto que media entre los campamentos que tenían los moros el día 4, fue un cortijo, esta sabido de pedruzcos de hombres que los gastadores enterraron del modo siguiente: como el terreno era flojo, de un palazo abrian un hoyo, echaban el despojo humano, y de otro palazo lo cubrian de tierra. Todo aquel terreno (como de cien varas en cuadro) estaba cubierto ademas de jaques, mantas y retazos de ropa que no se veía el suelo; no se daba un paso sin encontrar algún moro muerto de granada y cuchilladas, pocos de tiros, y eran muy escasos los que tenían orejas.

Se ha dispuesto de real orden que el arquitecto de Administración militar forme un plano de factoria de provisiones que ofrezca todos los recursos que el servicio pueda exigir en esta corte, necesidad que se hacia sentir mucho y que con otras nuevas á que se proveerá por el mismo ramo, será de grandísima utilidad para regularizar el servicio y desahogo de la Administración y régimen interior de los cuerpos, reduciendo en ventaja del servicio de armas.

Hoy, dice una carta del Serrallo de fecha del 14, ha sido un dia de júbilo en el campamento del regimiento de Borbon. Catorce cadetes, que en los albores de su juventud se han lanzado á defender su patria con las armas en la mano ostentando sus rostros imberbes al lado de la atezada cara del soldado veterano, que han demostrado al frente del enemigo la grandeza de sus almas, por mas que sean jóvenes, han ascendido á oficiales después de suma aplicación y de haberse distinguido por sus méritos en el campo de batalla. Llenos de entusiasmo, aunque sintiendo la herida de su compañero D. Dionisio Medina y llorando la muerte de D. Conrado Urceta y D. José Rigal España en el combate del 30 de noviembre, recorrieron las tiendas de sus jefes los nuevos subtenientes D. Paulino Cañas, D. Damian Piñol, D. José Rodriguez del Fierro, D. Federico Morales, D. Vicente Murillo, D. José Estirado, D. Enrique Vilches, D. Francisco Torices, D. Ignacio Torres, Don Antonio Carrillo, D. Vicente Gomez, D. Eulogio Aguirre y D. Emilio Colubi, habiendo ascendido antes D. Javier Campo y don Juan Magdaleno por acción de guerra. Reunidos estos, han dado una muestra de su entusiasmo al verse incluidos entre los oficiales, obsequiando á su valiente coronel, señor Caballero, y después pasando á las tiendas de cada batallón para celebrar tan fausto dia.

Decíase en Cádiz el 17, con referencia á noticias traídas por el vapor Tajo, que los moros, como condición para la paz, daban á Tetuan y las tierras conquistadas por los españoles desde Ceuta. Tambien, segun añade El Constitucional, se hablaba de haber salido fuerzas españolas para Tánger á proteger á aquellos moradores contra la barbarie de sus hermanos.

Dice La Andalucía que el carruaje público que la noche del 7 voló con diez y ocho pasajeros en el puente de los Majuelos, fue uno de los coches de La Madrileña y no de las diligencias del Norte y Mediodía.

En uno de sus últimos números trae La Ilustración inglesa una vista de Málaga con este letrero al pie:

Málaga, el primer puerto de Granada en la costa Sur de España.

Esto lo dice el mismo periódico La Ilustración, que no ha mucho tiempo que daba al público una vista del palacio de las Cortes en Madrid (no del actual, sino del que habia ahora veinte años) y añadia que «tan buenos como la fachada eran los discursos que se pronunciaban dentro y las leyes que en el se confeccionaban.» Repetimos que ese periódico se llama La Ilustración.

En el artículo esplicativo de la lámina dice que Málaga es el puerto principal de la provincia de Granada y la única ciudad floreciente de la provincia de Andalucía.

Se han fijado nuevos valores á las armas de precisión que se destinan al ejército y á la marina en vista de existir mayores datos para apreciarlas, siendo esos precios los siguientes: para el ejército, 210,10 las carabinas modelo de 1857; 160,2 los mosquetones; 175,56 las tercerolas modelo de 1857, y 222,28 el fusil modelo de 1859. El valor de las carabinas modelo de 1857 para marina es el de 261,43.

Se ha nombrado interinamente en Tetuan un administrador de Correos encargado de distribuir la correspondencia dirigida á aquella plaza.

Leemos en la Perseverancia de Milan: «El hábil general Menabrea después de haber visitado las fortificaciones de Bolonia con el mayor cuidado asegura, que con el trabajo incesante de 600 hombres, dicha plaza será dentro de cincuenta dias respetable y setrns; formará en breve tiempo en una plaza fuerte de primer órden. Griffini mandará la caba-

lleva. Nuestro ejército alcanzará pronto la cifra de 60,000 soldados, ya por medio de los enganches voluntarios, ya por medio de alistamiento. Uno de los mejores cuerpos de nueva formación en la caballería de Víctor Manuel, es un excelente regimiento por lo escogido y la marcial apostura de todos sus individuos.

El nuevo gobernador de Milan, Maximo de Azeglio al entrar en el ejercicio de sus funciones ha dirigido su voz a los milaneses inculecándoles la union, la confianza en el rey Víctor Manuel y el olvido de antiguas y mezquinas rivalidades para dedicarse todos con afán al engrandecimiento de la Italia. La proclama termina con estas patrióticas palabras: «Milaneses, el gran corazón de un aliado poderoso y de sus invencibles soldados unido a la bravura y al arrojo de nuestro rey, de los italianos todos, han coronado la obra de los siglos. ¡La Italia despierta! Reunámonos para conducirla a sus verdaderos y grandes destinos. ¡Viva Víctor Manuel!»

En el mercado de granos de ayer se vendieron 1,139 fanegas de trigo, desde 30.75 a 33 rs., quedando en los almacenes 4,488. La cebada se vendió de 29 a 32, y la algarroba a 34.

Noticias directas de Gibraltar recibidas por la Patria dicen que muchos oficiales ingleses habían pedido y obtenido licencia para pasar a Tetuan y sucesivamente iban a hacer uso de ella. Los trabajos para el restablecimiento del cable telegráfico del Estrecho estaban muy adelantados y se trataba de establecer un hilo telegráfico desde Tetuan a Ceuta con objeto de poner al cuartel general en comunicacion directa con Madrid.

En Francia acaban de morir de frio varias personas en las vias públicas. Conviene advertir que la mayor parte de ellas habían bebido un poco de aguardiente antes de caer para morir sepultadas en la nieve. Con motivo de esta observacion hace un periódico francés esta otra: «Nada mas peligroso que esta costumbre habiendo una temperatura de 8 grados como la que en el día tenemos, porque el calor pasa en las estrechuras al estómago y la muerte es segura.»

La Guardia civil de Barcelona, a quien el ayuntamiento dió un plus de 276 reales en celebracion de la rendición de Tetuan, ha cedido dicha cantidad en favor de los inutilizados en la guerra.

En Barcelona se decía haberse recibido orden para organizar otras cuatro compañías de voluntarios de Cataluña.

Continúa en la iglesia de San Cayetano de esta corte la reedificacion de la media naranja, habiéndose recaudado hasta ahora para este objeto 194,881 reales.

Hoy habrá en Palacio capilla pública, verificándose la ceremonia propia de la solemnidad que celebra la Iglesia.

La extraccion de la lotería primitiva verificada anteayer ha resarcido a la renta de lo que perdió en la del mes pasado, pues el Calendario cabalista solo ha acertado un número de la combinacion que proponía, y a la que muchos aficionados, esperando hacer fortuna, habían arriesgado su dinero.

Ayer no se recibió ningún despacho telegráfico del general en jefe del ejército de Africa.

Aun cuando el día estuvo ayer bastante

frio, como por la tarde se templó un poco la atmósfera, fue inmensa la concurrencia que bajó al Prado, y no escaso el número de comparsas y estudiantinas que recorrieron las calles al compás de sus alegres músicas. En el Prado se presentaron muchas máscaras con trajes tan ridículos como variados, pero las que mas llamaron la atención entre todas, fue una comparsa de jóvenes de buen humor, que perfectamente tiznados con corcho y vistiendo traje todos completamente blanco, corrían como locos por los paseos al son de las castañuelas, excitando la hilaridad de todos los concurrentes: ademas del negro color de su carne llevaban el pelo tan perfectamente rizado imitando las sortijillas de los negros, que a no hallarnos en Carnaval cualquiera los hubiera tomado por naturales del Congo.

Ya van sabiéndose pormenores de todo lo que hacían los moros al principio de la campaña: los vecinos de Tetuan van adquiriendo confianza con nuestras tropas, y diariamente refieren cosas curiosas. Durante los primeros días de la campaña, los moros movían en Tetuan gran estrépito y algazara baseando los despojos de la guerra que alcanzaban, principalmente ponchos de soldado y roses con el mayor regocijo, y exagerando sus hechos de armas con todos los recursos de su vigorosa imaginacion. Su entusiasmo fue, sin embargo, decayendo poco a poco, y antes de un mes ya volvían de sus expediciones cabizbajos y tristes; ya se resistían a entrar en combate, y ya se decían temerosamente: «El fin del mundo se acerca!»

Las casas de los judíos ofrecen algunas particularidades dignas de mención. En cada una de las puertas bajo un galon de plata, tienen en la pared una hendidura, donde guardan sus mandamientos. En los rincones de las salas dentro de pequeños tubos cerrados los conservan tambien, y a ninguno de ellos falta el libro de sus oraciones.

El sábado a las siete de la tarde falleció en Tetuan, víctima del cólera, nuestro querido amigo el Sr. D. Diego Sanabria, inspector de Correos, que con su actividad e inteligencia estaba prestando relevantes servicios al ejército expedicionario en Africa.

Acercas de los muebles que adornan las habitaciones de los vecinos de Tetuan, nos da una correspondencia muy curiosos pormenores. Al recorrer la ciudad, dice, no se encuentra un edificio cuyo exterior revele grandeza, cuyos adornos detengan al viajero y cuyo aspecto haga entrar en codicia a ningún poderoso magnate. Mas si se logra atravesar la estrecha puerta, si se penetra en el hogar del árabe, cerrado para todos comunmente, por ser la clausura de la mujer, se ven caprichosos artonados, columnas de jaspe, de piedra y de azulejos, profusion de fuentes con tazas y saltadores, patios embaldosados con mosaicos, huertos de naranjos y rosales, galerías con molduras en yeso, piedra y madera, baños, grandes espejos, ricos cojines, pesadas y dobles alfombras, tapices, lujosas vajillas arábigas y europeas, pebeteros y todo cuanto pueda poetizar la indolencia, la felicidad pasiva, el placer egoísta, silencioso y aislado de esta raza.

En las camas hay un lujo verdaderamente oriental. Colgaduras, mosaicos, colchones rellenos de yerbas olorosas y almohadas con bordados de seda.

En los muebles hay muchos, como los belones, enteramente iguales a los conocidos en España, sobre todo en Andalucía, las sillas

no se conocen, y colchonetas colocadas alrededor de las habitaciones, o pequeños y redondos cojines de paño y seda, las sustituyen. Las mesas tienen una altura proporcionada a los asientos, y están cubiertas de embutidos ó pintadas con esmeradas labores. Los aparadores son tambien labrados, caprichosos e invertidos para ser visibles en la altura en que los colocan.

El publicado enlace de la princesa Alizia y el príncipe de Orange no resulta cierto. El Morning Advertiser asegura de un modo terminante que no existe semejante proyecto matrimonial.

Asegura una carta de Roma que en un consejo celebrado hace pocos días en el Vaticano se ha resuelto no escomulgar al rey de Cerdeña sean los que fueren los acontecimientos políticos.

El siguiente hecho referido por un corresponsal, basta para conocer el carácter bajo y miserable de los judíos.

Cuando el día 6 (dice) entrábamos en Tetuan, los mismos que besaban hasta los estribos de nuestros caballos, salieron dos horas mas tarde a vender gallinas a la plaza. Los primeros las dieron a dos pesetas; pero poco a poco fueron subiendo, y queriendo un oficial nuestro comprar una, llamó a un hebreo a eso de las tres de la tarde.

—¿Cuánto? le preguntó al presentársela.  
—Diez y seis reales, contestó el judío.  
—A ocho las has vendido antes.  
—Sí señor; pero ya no hay mas que las mías.

El oficial pagó, y vencedor y vencido, comprador y mercader, quedaron retratados.

### TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA.

Anoche no había recibido el gobierno parte alguno que diera margen a creer probable la noticia publicada por *El Correo autógrafa* convertido en tipográfico, suponiendo que obra ya en poder del conde de Lucena contestacion de los marroquíes a las condiciones de España y que en breve debía ser conocida en Madrid. Aunque el hecho se anunciaba con ciertos visos de verosimilitud, estamos autorizados para decir que carece completamente de fundamento.

Anoche ha habido en Palacio un precioso baile de niños, que terminó poco despues de las once.

La infanta Isabel hizo los honores y obsequio a sus primos y demás convidados en miniatura con una inteligencia, una cordialidad y una gracia, superiores a sus pocos años.

El Carnaval ha terminado dignamente con la espléndida fiesta dada anoche en los salones de la embajada de Francia. Era numerosísima la concurrencia, y renunciámos a enumerar las notabilidades de la belleza, de la aristocracia, de la política, de las armas y de las letras, que allí vimos reunidas. De los bailes de Mad. Barrot, aunque todos brillantísimos, siempre el último nos parece el mejor.

Ayer tampoco se recibió parte alguno del general en jefe.

Anoche a las ocho llegó a Cádiz el vapor *Conde de Cavour* con el resto de los tercios vascongados, signiando a la Carraca para su desembarque. El mismo buque conduce 100 artilleros del cuarto regimiento de a pie, 91

quintos y 13 voluntarios para los regimientos del Príncipe y Cuenca.

El cielo seguía anoche acelajado en el Estrecho, pero el mar estaba bueno.

El transporte *Marqués de la Victoria* salió ayer de Valencia con efectos de guerra y vestuario del primer regimiento de artillería montado, y fondeó por la tarde en Alicante.

El vapor *Rita*, que se estaba disponiendo ayer para marchar, saldrá hoy de Alicante, conduciendo cincuenta caballos y unos mil sacos de cebada.

Ayer falleció en San Fernando el subteniente del segundo tercio vascongado D. Miguel Jáuregui y Gorostide.

Segun despacho fechado anteayer en el Serrallo, no ocurría novedad en aquel campamento y hacia buen tiempo. El estado sanitario de las tropas era bueno.

Figúrasele a *El Horizonte* que se trata de predisponer la opinion contra el partido moderado, y que los periódicos de la situación se empeñan en negar los servicios prestados por aquel partido al Trono y al país, sin tener en cuenta que las doctrinas conservadoras son las que hoy vienen practicándose en la esfera del gobierno.

Por lo que a nosotros pueda referirse, vamos a ser muy explícitos y a emitir nuestra opinion en brevísimas frases, porque detestamos la vana palabrería y ese eterno círculo de generalidades en que suelen girar las discusiones.

No hemos visto ninguno de esos síntomas alarmantes que anuncian el propósito de cocitar la opinion contra el partido moderado, ni eso podría suceder hallándose en el ministerio personas como las que hoy le componen: sentado este hecho, que es cierto, y confesando *El Horizonte* mismo que las cuestiones políticas se resuelven con el criterio conservador, lo que no se concibe esa obstinada guerra hecha en nombre de la liga por personas, que sin duda tienen la estraña pretension de crearse únicos y genuinos representantes de las ideas conservadoras: fieles a ellas han permanecido los Martínez de la Rosa, los Mayans, los Armeros, los Pachecos, que apoyan decididamente a la situación actual, y no sabemos por qué los González Bravo, los Nocedaes y otros personajes de la liga hayan de abrigar la pretension de figurarse mas legítimos apóstoles de las ideas de orden que aquellos.

Se gobierna con los principios conservadores y liberales es verdad: personajes importantes del partido progresista han venido a reforzar las huestes de una situación templada y expansiva como en otro tiempo vinieron algunos prohombres de la liga: los que se han apartado del bando conservador, los que ni al título de moderados ni al conservadores tienen derecho, son los que han agitado el país con proyectos de golpes de Estado dirigidos contra esas mismas instituciones de que hoy se proclaman apóstoles, los que han conculcado los principios constitucionales llamando a la puerta terrible de las revoluciones, los que se han movido un día y otro de parlamentarismo, los que han atentado a la libertad individual, a la libertad política, a la libertad de la prensa, los que han ido, en fin, de retroceso en retroceso a tocar los confines del absolutismo. Todo este abigarrado conjunto que hoy quiere monopolizar el nombre de partido moderado sería ya en el poder, si el poder volviera a sus

desacreditadas manos, tan estéril para el bien como lo ha sido en estos últimos tiempos.

Con asombro hemos visto en *La Epoca* un párrafo del *Eco hispano-americano* periódico del Perú, en que se da noticia de la concesion hecha a un D. Máximo Navarro para llevar a aquellas apartadas tierras diez mil colonos españoles. Nuestro colega de la tarde combate con razón el proyecto, pero es preciso no solo denunciarlo con indignacion, sino excitar el gobierno a que bajo ningún título autorice ese repugnante tráfico de carne humana. Los sencillos habitantes de los campos a quienes se halaga con imaginarias fortunas adquiridas en América, deben saber que una vez contratados por esos especuladores indignos, se convierten en esclavos blancos, que su condicion al otro lado de los mares es infinitamente mas miserable que en España y que por desgracia acontece bastante a menudo que despues de una existencia amargada por bárbaros trabajos, viene a poner fin a tantos padecimientos un asesinado cobarde. En esos pequeños Estados de América, destrozados por la anarquía, la existencia de los españoles en general y la de los colonos en particular, es lamentable, y son pocos todos los esfuerzos que se hagan para combatir esa funesta tendencia de los hijos de nuestras costas a ir en busca de una soñada fortuna, cebo engañoso que oculta casi siempre una miseria segura y una muerte probable. Si el trabajo escasea en algunas localidades, otras hay donde los brazos hallan fácil ocupacion: muchas obras de caminos de hierro están paralizadas por falta de trabajadores y en otras muchas empresas se buscan con afán: renúnciese, pues, al loco prurito de una emigracion sin garantías, que dentro de España puede tambien el trabajo y la laboriosidad proporcionar un holgado sustento.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS:

Londres 21.—En la cámara de los Lores ha habido una discusion sin resultado definitivo acerca del tratado de comercio con Francia. D'Israeli presentó una enmienda proponiendo que se votasen las tarifas en vista de la reduccion ó de la abolicion de los derechos mencionados en el tratado de comercio, antes de contraer los compromisos consiguientes a dicho tratado. Gladstone y Russell apoyaron vivamente la opinion del gobierno, proponiendo al Parlamento que pudiera este expresar su opinion sobre el tratado por medio de un message. Fitzgerald y D'Israeli sostuvieron su enmienda, que al fin fue desechada por 293 votos contra 230, teniendo el gobierno una mayoría de 63.

Nápoles 15.—Doseientos soldados del ejército de Ranelli han sido arrestados por una causa política. Ayer se han enviado cuatro ambulancias al ejército; tambien se ha enviado dinero a Trieste con destino a los alistamientos.

### COMUNICADO.

Sr. director de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

En el número de su apreciable periódico correspondiente al lunes 20 del actual, despues de extraer la parte del brigadier Bucesta, relativo a la accion de Melilla, suponen ustedes en párrafo separado y como deducion de aquel, que se dejó sorprender el jefe que quedó al mando de las fuerzas por haber-

POR RODRIGUEZ SEOANE. 21

grabados en su memoria los anales de un par de decenios de inquilinato.

Una mañana llegó Estéban a casa de Ramirez y el tío Gil vió el cielo de su intervencion abierto.

—Caballerito le dijo melosamente, las señoras del principal han salido, y la señorita Consuelo me ha encargado adiriense a Vd., si acaso venia, que iban al Retiro a tomar el sol.

Pronunció el astuto portero aquel «me ha encargado» con tanta intencion, que Estéban comenzó a mirar desde entonces al redomado tío Gil, como una persona de confianza.

La intimidad fue creciendo y el rey de la entrada se atrevió a cierta clase de bromas inocentes, que Estéban sostuvo con su inalterable buen humor.

Llegó el joven un día en que la robustísima conyuge hacía calceta, calados sus enormes espejuelo; y teniendo a su lado un gato, físico de puro escuálido, que se lamia las patas, a falta sin duda de monda dientes.

El portero le hizo los honores de ordenanza, y Estéban, sin pararse, le alargó un cigarro.

—Vá Vd. a ver un soberbio jamon, apetitoso, bocado para los entusiastas del género.

—¿En dónde? preguntó el joven, retrocediendo unos pasos y yendo a colocarse en ademan curioso frente a la entrada del gótico templete en que residían la abultada portera y su desganado animalito.

—Arriba, señorito; arriba podrá Vd. re-

VIAJAR DE INCOGNITO. 24

tamente repite cuantas teorías le he oido siendo yo intendente de ejército.

—Ramirez, mira que nos está honrando la presencia de algunos amigos, y tú... interrumpió la vieja con acento cariñoso de amonestacion.

—Yo soy un descortés, ¿no es eso?

—No tanto, un distraído, sí, lo eres.

—Entre personas de confianza se siente un placer en no guardar ciertas ceremonias. Por otra parte ¿cómo no ha de rejuvenecerse uno al recuerdo de nuestras mas tranquilas épocas históricas? ¿Qué existe hoy de bueno? Palabrería infinita y pisaverdes en los altos puestos. ¡Los años y la espada solamente pueden ser las robustas columnas del Trono!

La mujer del anciano ex-intendente, le escuchaba boquiabierta: Estéban examinaba al soslayo la señora que el portero había llamada doña Sotera.

Nada mas difícil que averiguar aproximadamente su edad: ni aun apelando al cálculo sublime en sus mas ciertas investigaciones se llegaría a obtener con probabilidad el guarismo de sus años. El tiempo parlero e indiscreto había tal vez revelado en aquel rostro su trascurso; pero doña Sotera invocó en su auxilio al arte, y a cada agravio, a cada ataque de la edad contestaba su tocador ayudándola a guardar bajo el cerrojo de los cosméticos el secreto de sus años.

Había sido una mujer muy hermosa y en medio de todo conservaba en su fisonomía evidentes indicios de su belleza. Es cierto

POR RODRIGUEZ SEOANE. 17

nes de gusto, y recibo a todas horas señaladas pruebas de la desinteresada amistad con que se me distingue.

Consuelo jamás me ha visto traspasar los límites de una respetuosa galantería, y a pesar de eso cree que la adoro con delirio y achaca a carácter poco expansivo el tinte de reserva con que se figura revisto mi pasión.

Yo la veo ya sin conmovirme; me ha sucedido con ella, lo que a los admiradores del arte con sus obras maestras: apreciar y reconocer su mérito, pero la sensacion agradable de placer, que en un principio fue enérgica, se amortigua repetida y llega algunas veces a la pasividad del indiferentismo.

La acompeño a paseo, al teatro a los bailes y a todas partes: se apoya en mi brazo, me dirige sus mas deliciosas sonrisas, y me hace feliz, segun dicen mis amigos! Ignoro los motivos que tendrán para creerlo así. Consuelo me distrae y me ayuda a matar trabajosamente las horas de fastidio. Mi corazón sigue apagado. ¿Será que el viento de la fortuna se niegue a soplar sobre sus cenizas y a encender en él la llama del amor?

Te he dicho al principio de mi carta que pronto me desun tendería de esta aventura, y casi estoy tentado a aprovechar la primera coyuntura, para desengañar a Consuelo, ó fingir que la abandono por otra cualquiera mujer.

Yo, que tan a mi sabor te he relatado mi vida de madrileño, pongo fin a mi epístola

### CAPITULO III.

EL PAPÁ, LA MAMÁ, LA NIÑA, Y EL NOVIO.

El portero de la casa del ex-intendente renuncia a la cualidad de esperto fisonomista el cargo de secretario general de la vecindad.

Así es que a la tercera visita de Estéban esclamó con acento de profunda conviccion, cuadrándose ante su voluminosa consorte:

—La señorita del piso principal ha pescado novio.

Y pareciéndole muy raro que esto sucediese sin su decidida intervencion, se picó de orgullo y se propuso a toda costa tomar cartas en el negocio.

¡Pero el desgraciado tuvo la malaventura de saber que el trapicheo no había pasado de lengua y que aun no se había ensayado la literatura epistolar!

Esto sería capaz de desanimar a cualquiera, como no fuese portero, y sobre todo portero de las campanillas del tío Gil, que había celebrado el vigésimo aniversario de la concesion de su empleo y guardaba fielmente

se retirado el Sr. Buceta. Dicho jefe es don José Wambassen, teniente coronel del provincial de Granada...

En medio del acerbo dolor de que me hallo poseído por las heridas de mis dos hijos, que me recuerdan otro hijo muerto en campaña...

Por lo que a mí toca sin que me ciegue el amor de padre, debo presumir que el teniente coronel de Granada, habrá cumplido lealmente con su deber...

También se dice, señor director, en su referido periódico, que mi hijo ha sido retirado dos veces del servicio...

Creo, señor director, que la ley me da derecho a la inserción de este comunicado en su periódico...

Madrid 21 de febrero de 1860. ANTONIO WAMVASSEN SANCHEZ Y SANCHEZ.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

Santo de hoy. — La Catedral de san Pedro en Antioquia, y san Pascasio, obispo: absolución general en la Trinidad y Merced.

Culto divino para hoy. — Se celebrará en los templos siguientes: En la Pontificia Basílica de Italianos...

Exposición magnética. — Uno de los experimentos que noches pasadas hizo Mr. Hermann fue el siguiente:

Puesto un caballero en medio de la sala y sostenido por otros dos, giraba en la dirección que deseaban los concurrentes.

Consta de un tomo en octavo de trescientas páginas. Y se vende en la administración de LA CORRESPONDENCIA...

Los pedidos de las provincias se servirán a seis reales a los suscritores del mismo periódico con trece y diezisiete sellos de a cuatro cuartos respectivamente.

de en san Antonio del Prado, Servitas y Arrepentidas.

Circo. — Además de la gran función que se prepara en este teatro con la representación de El malapostol y el buen la ron...

Remedio. — Por un traductor que dice le cargan por vulgarizar las calificaciones de traducción, vertida arreglada, imitada, etc...

Pérdida. — El día 8 del actual se perdió en el paseo del Prado una ala de una cruz de Isabel la Católica con tres brillantes.

Orden de la Plaza. — Servicio para hoy. — Parada: Antequera y Cuenca. — Jefe de la guardia exterior del real Palacio: señor segundo comandante del batallón cazadores de Antequera D. Manuel Lopez Vicuña.

Historia del Escorial. — La entrega 28 de este precioso libro que publica el Sr. Retondo y ha llegado a nuestras manos...

Mora no es mora. — Arganda es uno de los pueblos donde con mas entusiasmo se han celebrado los triunfos de nuestras armas.

Experimento magnético. — Uno de los experimentos que noches pasadas hizo Mr. Hermann fue el siguiente:

Puesto un caballero en medio de la sala y sostenido por otros dos, giraba en la dirección que deseaban los concurrentes.

Consta de un tomo en octavo de trescientas páginas. Y se vende en la administración de LA CORRESPONDENCIA...

Los pedidos de las provincias se servirán a seis reales a los suscritores del mismo periódico con trece y diezisiete sellos de a cuatro cuartos respectivamente.

Consta de un tomo en octavo de trescientas páginas. Y se vende en la administración de LA CORRESPONDENCIA...

Los pedidos de las provincias se servirán a seis reales a los suscritores del mismo periódico con trece y diezisiete sellos de a cuatro cuartos respectivamente.

indicar con el dedo, colocado siempre detrás del magnetizado para que este no viera la señal, el punto hacia donde había de girar.

El conuco o abogado italiano prosigue en señalando dichos idiomas a domicilio en los colegios ó en la academia, calle de Jardines, núm. 17, cuarto bajo de la izquierda.

GRAN SURTIDO DE Quinqués, Cafeteras, Escritorios, Reverberos, Banderas, Escupidoras, Jaulas (para pájaros), Anteojos para teatro.

GUERRA DE AFRICA, por los Sres. Castelar, Canalejas, Cruzada Villalón y Morayta, ilustradas con láminas de gran tamaño hechas en el mismo campamento.

GRAN REBAJA EN LOS DIENTES ARTIFICIALES. — Con el auxilio de la moderna y sorprendente invención de la goma elástica...

NUEVO METODO PARA EMBOCAR bien todos los caballos, y tratado sucinto de equitación, para obtener buena mano de brida...

EL IMPERIO DE MARRUECOS.

SU HISTORIA, GEOGRAFIA, TOPOGRAFIA, ESTADISTICA, RELIGION, LEYES, COSTUMBRES, CIENCIAS, ARTES, MILICIA, ETC.

Consta de un tomo en octavo de trescientas páginas. Y se vende en la administración de LA CORRESPONDENCIA...

Los pedidos de las provincias se servirán a seis reales a los suscritores del mismo periódico con trece y diezisiete sellos de a cuatro cuartos respectivamente.

Consta de un tomo en octavo de trescientas páginas. Y se vende en la administración de LA CORRESPONDENCIA...

Los pedidos de las provincias se servirán a seis reales a los suscritores del mismo periódico con trece y diezisiete sellos de a cuatro cuartos respectivamente.

LA PRIMERA CASA EN ESPAÑA EN JUGUETES. Hay de todas clases y caprichos; todos tienen su precio puesto. Los hay de 1 a 3,000 rs.

VAPORES CORREOS DE A LOPEZ Y COMPANIA. Servicio de gran velocidad en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París.

VAPORES CORREOS DE LAS COMPAÑIAS CATALANAS REUNIDAS. Vapores de ruedas, Cid Barcino, Balcar y Mercurio.

EMPRESA DE VAPORES DEL SENO MEXICANO. Se compone esta línea de los vapores españoles: Unión y Marqués de la Habana.

TRATADO ELEMENTAL DE LAS ROCAS, traducido y notablemente adicionado, así en la parte doctrinal y técnica...

VAPORES CORREOS DE ANTONIO LOPEZ Y COMPANIA. en combinación con los ferro-carriles de Madrid y París.

VIAJAR DE INCOGNITO

con un lance en qué he sido el protagonista. Pasaba días atrás por la calle de Carretas...

—¡Que bárbaro! Fue la primera imprecación con que me apostrofó la vieja, dirigiéndome una mirada de harpa y llevándose una mano a la mejilla lastimada.

Aquella noche fui al Teatro Real y calcula mi disgusto al reconocer en mis vecinas de butaca a las dos señoras del fracaso de la mañana.

Indiferencia tan profunda no pude atribuirle mas que a estudio; así me vengué bostezando media docena de veces...

Ramirez repantigado en una butaca junto

POR RODRIGUEZ SEAGNE.

al balcón, en bata y chinelas, encasquetado un gorro frigio de problemática escarlata.

Su erudita y anticuada esposa, sentada en el sofá explicaba con mucho desparpajo a una amiga un método sencillísimo para hacer en casa rico café.

Cambiados algunos saludos, la mujer del ex-intendente creyó de su deber disuipar la censurable distracción de su marido.

Ramirez saboreaba en aquel instante la contundente dialéctica de un brillante párrafo del artículo de fondo; daba palmadas en el borde de la butaca con visible agitación...

—¡Oh! ¡este periódico moja su pluma en el mismo tintero del difunto Calomarde! Exac-

POR RODRIGUEZ SEAGNE.

crear la vista contemplando a doña Sotera. —¿Y qué casta de pájaro es ese?

—El tocador le ayuda a mentir sus años; de modo que por la cara calcularíamos con adelanto la fecha del bautismo.

—Yo sabré todo cuanto el averigüe, pensaba entre sí el tío Gil, que como habrá visto el lector era la biblioteca en que venían a compilarse las ocurrencias y chistes de cuantos vivían bajo su jurisdicción.

Esteban subió con ligereza los escalones, dió un soberbio campanillazo y fue introducido por un sirviente en la sala.

Ramirez repantigado en una butaca junto

POR RODRIGUEZ SEAGNE.

tezando media docena de veces, aplaudiendo como un espectador pagado y moviéndome en el asiento como si me hallase sobre puntas de alfileres.

En el entreacto saqué un periódico y me puse a leerlo medio de espaldas a mi vecina. Esta parecía da mármol; su madre había concluido también por trabar conversación con el vecino de su izquierda.

Como una grosería llama generalmente por otra, creí tomar un pueril desquite marchándome sin hablar palabra al alzarse el telón en el acto segundo.

Ramirez repantigado en una butaca junto